

Table with subscription rates: Huesca, mes., 2 pesetas; Fuera, Trimestre, 6; Semestre, 12; Extranjero, Año, 48. Also includes 'NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS' and 'Rotación y Administración: Morado, 12, pral. - Telef. 75'.



EL EXCELENTÍSIMO E ILUSTRÍSIMO SEÑOR

Don Luis de Fuentes Mallafre

ABOGADO

Jefe Superior de Administración Civil, ex Alcalde de la Ciudad, ex Diputado provincial, ex Magistrado suplente de esta Audiencia, ex Gobernador civil, Caballero Gran Cruz del Mérito Militar, Caballero de la Orden de San Juan de Jerusalén, Medalla de oro de los Sitios de Astorga, etc., etc.

FALLECIÓ EL DÍA 10 DE NOVIEMBRE DE 1930

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y Bendición Apostólica de Su Santidad

R. I. P.

Sus apenados hijos don Valentín, don Luis, doña Josefina, doña María de los Dolores, doña María Luisa y doña Ascensión; hijas políticas doña María Pastor, doña Matilde Cortés y doña Adriana Bescós; nietos; hermana política doña Josefa López-Allué; sobrinos, primos y demás parientes, suplican una oración por el alma del finado.

Todas las Misas que se celebren pasado mañana, día 10, en el altar del Santo Cristo de los Milagros de la Santa Iglesia Catedral, de diez en San Pedro (altar del Carmen), de once en San Lorenzo, la Misa-Aniversario en la Iglesia Parroquial de Casbas de Huesca y el Expiatorio del día 29 en San Vicente el Real (Compañía), se aplicarán en sufragio de su alma.

Huesca, 8 de Noviembre de 1931.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Nuncio de S. S.; Excmos. e Ilmos. Sres. Arzobispos de Santiago, Zaragoza, Valladolid y Burgos, y Obispos de Madrid-Alcalá, Huesca, Jaca, Barbastro, Teruel, Sigüenza, Almería, León y Santander, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.



TERCER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de la señora

Doña Joaquina Montes Maza de Baratech

Que falleció el 10 de Noviembre de 1928

R. I. P.

Todas las Misas que se celebren el martes 10 en la Real y Parroquial Basílica de San Lorenzo y las de siete y media y ocho del día 12 en la Capilla del Santo Cristo de la Catedral, serán aplicadas en sufragio del alma de la finada.

Su viudo don Mariano Baratech; hijos doña Benita y don Benigno; hija política doña Carmen Zalama; nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, al recordar a sus amigos y relacionados tan triste fecha, les suplican y agradecerán oraciones y la asistencia a alguna de las Misas.

Huesca, Noviembre 1931.

EL MOMENTO POLITICO

Vamos a tener Presidente

Si cuanto dicen las informaciones se confirma, pronto tendremos Presidente. Cesará así la acafalla, cesará lo provisional, y pío, felice, triunfador, ascenderá a la altura don Niceto Alcalá Zamora.

Contra el revisionismo de que se mostró partidario y que pareció alejarle del Olimpo, ha reaccionado la presión del medio.

Es que, evidentemente, la acafalla debía cesar. Aunque el capital decrezca es capital tener cabeza. Estábamos dando al mundo el espectáculo de vivir sin ella. Un espectáculo de comedia de magia, bien propio por otra parte de nuestro españolismo secular. Pero así no podía continuarse y aparece sobre el cuello obúrneo de la joven República, la faz sonriente, optimista, del primer presidente, escamoteada un día dentro del sobre de una carta. Y la carta se ha desvanecido, pero la cabeza no. Y ya está ahí, sobre la mesa del señor Besteiro, esperando que el ensalmo de una aclamación unánime, la coloque sobre la estatua viva, helénica, de la Democracia.

Esperemos, por lo menos, que esta cabeza sea tan discreta como aquella parlante del palacio barcelonés en el «Quijote». Esperemos que a pesar del cuerpo helénico, platónico—la del «Quijote» estaba simplemente colocada sobre un trípode embozado en sedas—pueda ella regular las convulsiones y mantenerse en pie y con ella nosotros.

De momento no hay para qué preguntarse muchas cosas que vienen automáticamente a inquietar el curioso pensamiento, al ver cómo haya sido precisamente el señor Alcalá Zamora el elegido. Ni si el señor Alcalá Zamora ha cedido de sí al aceptar o han cedido los que le hicieron el brindis presidencial. Pronto darán los hechos respuesta a tales preguntas.

De aquí allá, entreguémonos al dulce «gaudeamus» y exclamemos en pliego y en latín decadente: «¡Presidentem habemus!».—E.

ECOS....

A fines del siglo XVIII y principios del XIX eran tan exiguos los sueldos que ganaban los cómicos en España, que no usaban ni para los modestos trajes que tenían que vestir en escena.

La junta de teatros recibía constantemente instancias y solicitudes de los actores más acreditados pidiendo ya aumento de «ración» o «partido», ya pequeñas gratificaciones como ayuda de costa.

Existen memorias de la famosa actriz Rosa Luna, y de la también muy aplaudida... si bien en género distinto... Rosario Fernández, «La Tirana» pidiendo las plazas de cobradoras de «luceas» (butacas) que yacían.

Claro está que no desempeñaban éstas personalmente; pero ponían un individuo por su cuenta, y siempre quedaba algún beneficio.

Una de estas plazas concedidas a Rosa Luna, la desempeñó personalmente su padre, antiguo cómico, ratificado por viejo de la escena.

En una conferencia de médicos alienistas en Edimburgo se demostró que muchos locos y enfermos nerviosos sufren de infecciones comunes de los dientes o de mal funcionamiento de los intestinos.

Varios médicos explicaron casos de sus respectivas prácticas en que enfermos al parecer incurables sanaron inmediatamente después de sacarlos dientes infectados.

Una señora perdió la razón en un amorío, pero pudo salir a los pocos días completamente curada del manicomio, quitados que le fueron los dientes infectados.

Otro médico explicó en la citada conferencia el caso de un colega que se consideraba asimismo loco y que fué operado en el estómago.

Luego declaró que tenía la sensación de que se le sacase un clavo del cerebro. Su salud mental ahora, es perfecta.

Deportes

Hoy, a las tres en punto, Indarra Huesca : : : :

A continuación detallamos los equipos que han de actuar en el field de Villa Isabel a las órdenes del árbitro perpetuo, señor Varez.

Indarra: Sanz; Esparza, Igorreta; Prisco, Rey, Oteiza; Ortiz, Llanes, Cano, Ibáñez, Oteiza II.

Huesca C. D.: Artero; Gori, Valleta; Primo, Navaira, Eulogio; Laborda, Montes, Ezquerria, Garcés, Naya.

No olvide, señorita, que en el intermedio del partido que arriba indicamos se ha de verificar el sorteo del «sueter» que usted elija entre el surtido que Almacenes de San Pedro tiene en sus escaparates.

La importancia de este partido servirá de base para que acudan al campo de la carretera de Zaragoza los aficionados en masa.

ZERNAV

Nota de la Alcaldía

En la Depositaria de este Ayuntamiento hallanse a disposición de quienes justifiquen su pertenencia, los siguientes objetos encontrados en la vía pública:

Un monedero de caballero. Un abrigo de señora.

Son actos de agresión a la República y quedan sometidos a la Ley de Defensa de la misma, sin perjuicio de las sanciones establecidas en las leyes penales de la Nación, entre otros, la comisión de actos de violencia contra personas, cosas o propiedades, por motivos religiosos, políticos o sociales o la incitación a cometerlos.

La manifestación de hoy

Se nos ruega la publicación de la siguiente nota:

Ciudadanos: El Comité local del partido republicano radical, erigiendo un deber honrar la memoria de los que por su amor a la República sucumbieron bajo la reacción, ha organizado una manifestación cívica en honor a la valentía e ideas de los mártires de hace ochenta y tres años don Manuel Abad y demás compañeros, la cual saldrá hoy domingo, a las once, de la plaza de la Constitución (teatro Principal) para dirigirse al Cementerio de las Mártires, a cuyo acto quedan invitadas todas las autoridades que compatiecen con la República.

Ciudadanos, obreros, trabajadores, pueblo todo liberal de Huesca sin distinción de partidos políticos y de ideologías societarias, acudid a la manifestación demostrando que Huesca no olvida a los héroes de la libertad.—El Comité.

De interés para la Enseñanza

Cursillos de selección del Magisterio

Ha quedado constituido el Tribunal calificador y designado el profesorado adjunto, así como acordado el plan de trabajo que hayan de realizar los cursillistas. En la tarde de hoy y en el ta-

RUN-RUN

Ayer oímos que...

la primera barra que ha comenzado a levantarse en el lugar para empalzar este año las ferias, es anuncio de gran animación a partir del día de San Martín.

... como se consiga poner el suelo en condiciones que hagan fácil el tránsito por esa parte de calle, la feria estará en excelentes condiciones para atraer la animación.

... el the anunciado para mañana por el Nuevo Casino, como siempre, reunirá a nuestras más bellas y distinguidas damitas.

... hay quien empieza a marearse de tanto dar vueltas a la cuestión de la designación de alcalde.

J. García Herrero

Piel - Venéreo - Sífilis - Vias Urinarias - Medicina General (SE ADMITEN IGUALS)

Calle del Ángel, núm. 7 pral.-Parque (Frente a la Compañía)

AL VUELO

Pero... y eso es posible?

Señores ajistas: tendrán que daros ustedes un palo; mi envejecida letra hizo que en el último artículo escribieran ustedes «tervor» donde yo puse «temor», y «marcha» donde decía «mandil»; ya procuraré enmendarme... si es posible; el lector con su sano criterio subsanará estos errores... de imprenta.

Hecha esta aclaración, entramos ya en materia. Aquella duda que abrigábamos, aquel «quizá» de nuestras últimas cuartillas habrá que convertirlo en un adverbio de afirmación?

Será cierto que esas sociedades tenebrosas influyen en nuestra Constitución atea?

Abrigábamos la duda, y con gran desconsuelo y amargura de nuestra alma vamos confirmada en un período que toda la persecución religiosa que ha brotado de nuestras leyes ha sido antes aprobada por la Gran Logia española de Madrid en el mes de Mayo último.

Véase: «Como principios generales proclama la Francmasonería: El derecho y la libre emisión y difusión del pensamiento. El derecho a la libre expresión de la conciencia y el libre ejercicio de los cultos. La escuela única, neutra y obligatoria.

El matrimonio civil es la ley del divorcio y legitimación de los hijos naturales.

La separación de la Iglesia y el Estado, expulsión de las Ordenes religiosas extranjeras y sometidas las nacionales a la ley de Asociaciones.

Con razón el periódico aludido, de donde tomamos estas notas, termina con el siguiente comentario:

«Ahora el lector podrá completar con lo antedicho el juicio que tenga formado de la Constitución y de los que la votan».

Nosotros por todo comentario decimos hoy, que no salimos de nuestro estupor y no tiene límites nuestra pena, si esas sociedades secretas influyen en la nueva formación de nuestra patria; que por ese camino, seguramente, dejará pequeña a Rusia; y no nos explicamos y nos resistimos a creer, mejor dicho, no lo creemos, que, según hemos visto consignado en el periódico de referencia, entre nuestros gobernantes haya miembros aliados a la secta.

Por eso sería un bien inmenso para nuestra adorada Patria, que todos conociéramos los fines torcidos y destructores, de tan perniciosa sociedad y nosotros, creyendo que podemos contribuir a ese bien, vamos a desmascararla en estas breves notas, que iremos escribiendo.

Nada bueno puede venir de una secta que tiene por inspirador y consejero al padre de la mentira, al mismo Lucifer, y que, por tanto, no busca, ni puede querer otra cosa que la ruina y la desolación de la Humanidad.

YOUSIOS.

De sociedad

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo de Barbastro don José Valle, secretario-contador de ese Hospital.

— Hoy celebra su fiesta onomástica nuestro querido amigo don Antonio González Nicolau. Muchas felicidades.

— Saludamos al alcalde de Barbastro don Teodoro Cortés, acompañado del concejal don José María Vía y el oficial primero de esa Corporación don Modesto Olivés.

— Estrechamos la mano del joven industrial de Jaca don Manuel Navarro.

— Para muy en breve está concertado el matrimonial enlace entre la distinguida y bella señorita escense Eugenia Zamora Lafarge con el culto joven León Marquinez Irast, digno director del Laboratorio municipal; por anticipado expresamos nuestro más cumplido parabién.

— Regresa hoy de Salas Bajas, donde ha pasado unos días entre sus familiares, el distinguido joven y amigo nuestro muy querido, don Tomás Bardají.

— Se encuentra enfermo de algún cuidado el acreditado industrial de esta ciudad don Orenio Larrosa.

— Desearnos su total restablecimiento.

— Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro muy querido amigo don Juan García Naranjo, representante de la casa «Domecq».

Concierto público

Hoy, como día festivo, de doce a una y media de la tarde, dará su acostumbrado concierto, en el kiosco del Parque, la banda de música del Regimiento de Infantería número 20, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º «Moriles Carbonell», pasodoble.
2.º «Paso a la Cabilla», marcha mora.
3.º «La Virgen de Bronce», intermedio.
4.º «La Rosa del Azahrán», selección.
5.º «Carmen Granadino», pasodoble.

Cursillistas

Se os convoca a todos a una reunión a las doce en punto de hoy en la Escuela Normal de Maestros, en la que nuestro delegado en Madrid dará cuenta del resultado de la Asamblea del viernes.

Dada la capital importancia de la reunión contamos con la asistencia de todos.

LA COMISION.

Leandro Pérez Barón

Abogado en ejercicio

Casa Bajo, 60 HUESCA

ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca



# Picotazos

Leemos el siguiente título: «Pastora Imperio desceñese el paraíso del Gallo».

¿A que no se le ha ocurrido mirarlo en la cazuela? Es su sitio indicado.

Un floricultor holandés, famoso por sus cultivos de rosas, ha dado a una de estas flores, creación suya, el nombre de Maciá.

Nos la figuramos bella, pero ingrata por el aroma.

A Maciá huelen Ayguadé Company, y no hay quien los resista.

Otro titular: «La mujer, el voto y la política».

Tres cosas muy diferentes a primera vista pero que encierran un denominador común: que se las desfigura por más o menos precio: todo es cuestión de cantidad.

## El acontecimiento del Odeón

Ayer noche tuvo lugar, según estaba anunciado, el estreno de la grandiosa película—grandiosa sin reparo de ningún género—«El Presidio», totalmente hablada en español, de la Metro Goldwyn, que a la marcha que va se hará duñía del mercado como otras temporadas anteriores.

Grande era el interés que, había despertado su estreno, pero éste respondió desde un principio en que se nota la grandiosidad e interés del film que comienza a proyectarse.

Muchas localidades agotadas y grandes pedidos para hoy es la demostración de que nos encontramos ante un verdadero acontecimiento cinematográfico.

Para hoy se anuncian cuatro últimas funciones a las diez de la mañana, a las cuatro y seis y media de la tarde y a las diez y media de la noche.

## Don Luis Fuentes Malladré

Un año hace entregó su alma al Todopoderoso el caballero entre todos los caballeros y cultísimo abogado don Luis de Fuentes Malladré, después de recibir los Santos Sacramentos con la mayor edificación cristiana.

Vano intento sería el nuestro despertar el corazón de cuantos se honraron con la amistad de tan ilustre finado, para excitarlos al recuerdo de una figura tan preeminente cual lo fué, con la más justicia reconocida, don Luis de Fuentes Malladré; ya que la posteridad será la encargada de señalarlos el brillo de sus prestigios y excelentes dotes como un modelo vivo de ejemplar meditación.

En fecha tan señalada y luctuosa, que por tiempo imperecedero no podrá pasar desapercibido, rendimos el merecido tributo a don Luis Fuentes Malladré de una fervorosa plegaria por el eterno descanso de su alma y la honda reiteración de nuestro más sentido pésame a sus doloridos hijos don Valentín, don Luis, doña Josefina, doña María de los Dolores, doña María Luisa y doña Ascensión; hijas políticas doña María Pastor, doña Matilde Cortés y doña Adriana Bestós; nietos; hermana política doña Josefa López Allué; sobrinos, primos y demás deudos.

# Los ministros socialistas se reúnen para tratar de la cuestión ferroviaria

## El diputado radical señor Guerra del Río hace interesantes manifestaciones relacionadas con el asunto March

Madrid, 7 (11'15).

### Agresión a un diputado sacerdote

El señor Gómez Regis hace tiempo que venía observando detalles bastante extraños

Esta mañana, el diputado por la circunscripción de Burgos al sacerdote señor Gómez Regis ha sido agredido al salir de su domicilio en la calle de Puencarral, número 143 y en el momento en que, como todos los días, iba a celebrar misa en la iglesia parroquial de los Dolores.

El señor Gómez Regis, al salir de su casa, notó algo desagradable promovido por un grupo de personas en el que figuraba una mujer.

El diputado iba acompañado de otro sacerdote. El acompañante, al darse cuenta de que los componentes del grupo hablaban, en términos no muy correctos, se acercó a ellos. Uno de los hombres se llegó hasta el señor Gómez y le llamó.

El diputado dijo que no quería nada con él, pero el paisano le dió unos golpes en el pecho. El agredido se limitó a reclamar el auxilio de los agentes de la autoridad, que no aparecieron por ninguna parte en ese momento.

La mujer que formaba parte del grupo procuró llevarse al agresor, pero al mismo tiempo llenó de improperios al sacerdote diputado. Los agresores marcharon por la calle de Gerónimo Quintana.

A raíz de este incidente el señor Gómez ha declarado que hace ya tiempo que venía observando algo anormal. Un día observó la actitud de unos jóvenes que le obligó a tomar un taxi pues estaban con él en actitud no muy correcta. En otra ocasión, cuando tomaba el tranvía se le acercaron dos jóvenes que le cortaron la solapa por el sitio correspondiente al bolsillo donde se llevaba la cartera. En aquella ocasión le robaron un resarrio. Como quiera que en todas estas cosas ve cierta relación ha denunciado los hechos a la autoridad judicial.

Según ha manifestado el señor Gómez Regis esta actitud la observó a raíz del discurso que pronunció en las Cortes en la madrugada del día 14 de Octubre último.

### Lo que dice el jefe del Gobierno

Refiriéndose a la sesión parlamentaria de ayer dice que ha sido un ejemplo de la moralidad que caracteriza a las Cortes

El señor Azaña, en su despacho del ministerio de la Guerra, habló con los informadores sobre el retiro de varios generales y recordó a los señores Zubillaga y Coronel. Como los periodistas le pidieran su opinión respecto a la discusión de ayer en la sesión de la noche en el Parlamento, dijo el presidente del Gobierno que ella declara de modo clarísimo el espíritu de moralidad que es la característica de estas Cortes.

## OLIMPIA

Hoy, domingo, segunda de abono: «¿Conoces a tu mujer?», en español.

### La cuestión ferroviaria y los socialistas

## Los ministros socialistas se han reunido para estudiar las peticiones de los obreros de ferrocarriles

A las diez y media de la mañana de hoy, en el despacho del señor Largo Caballero, reuniéronse con él los ministros de los departamentos de Hacienda y Justicia.

También asistieron a la reunión los diputados señores Trifón Gómez y Gómez Ossorio.

El objeto de la reunión no fué otro que el de tratar de las cosas que afectan a la cuestión ferroviaria.

A la una y media de la tarde los ministros socialistas dieron por terminada la reunión.

Cuando salió el señor Largo Caballero los periodistas le abordaron desearos de saber lo tratado.

### El mitin que ha de celebrarse hoy en pro de la campaña revisionista

## Se cree que van a asistir más de 25.000 personas y se cuenta con el ofrecimiento de muchas señoritas para servir el banquete en proyecto

PALENCIA.—Existe gran entusiasmo por el mitin pro campaña revisionista que ha de celebrarse mañana, domingo, en esta capital.

Tanto es el deseo de asistir al mismo que han pedido invitaciones hasta de Málaga.

A consecuencia del temporal de lluvias reinante se ha dispuesto que el acto se celebre en los talleres de Miravalles, donde caben perfectamente unas 25.000 personas, que son las que se calcula que han de acudir.

Se han colocado muchos altavoces. El gobernador civil ha declarado que está dispuesto a mantener el orden, ya que se goza de libertad en la propaganda de ideas.

DINAMISMO ACCION MARAVILLA  
ESO ES  
**EL PRESIDIO**  
No se quede sin verlo. Hoy último día. Cuatro funciones: A las 12, 4, 6 y media y 10 y media

### Indalecio Prieto dice...

El proyecto sobre funcionarios ya puede considerarse en suspenso

El titular de la cartera de Hacienda, al ser interrogado por los informadores, manifestó que había asistido a la reunión celebrada por los tres ministros socialistas con el objeto de tratar de la cuestión referente a las peticiones que los obreros ferroviarios tienen planteadas.

Se refirió luego a las informaciones que han aparecido sobre la tributación por nuevos impuestos y dijo que no había nada de esto. Como un periodista se refiriese al Decreto sobre reducción del cincuenta por ciento de los funcionarios púbricos, el señor Prieto dijo:

—El Decreto sobre funcionarios puede darse ya como en suspenso. Unas manifestaciones del director general de Seguridad

Galarza dice que se comprobará lo dicho por algunos diarios sobre lenidad en el Cuerpo de Seguridad

El director general de Seguridad recibió a los informadores, a los que hizo las siguientes manifestaciones:

—A la casa donde habita don Juan March han sido desplazados varios agentes de Vigilancia con el único fin de ver si dicho señor se encontraba en su domicilio. Se refirió después al incidente

El ministro de Trabajo, dijo: Hemos examinado la cuestión ferroviaria en todos sus aspectos. Como es natural el deseo de los ministros socialistas es el apoyar todas las peticiones formuladas por el elemento obrero aunque también nos damos cuenta de las dificultades que encierra la concesión ya que supone un aumento de muchos millones de pesetas. En varios Consejos que hemos celebrado los ministros, ya hemos visto este asunto.

Dijo también el señor Largo Caballero que habían sido seleccionados varios conflictos planteados en Sevilla.

De la provincia de Burgos han anunciado la asistencia más de mil mujeres.

La Comisión organizadora ha manifestado que cuenta con el ofrecimiento de muchas señoritas de Valladolid para servir el banquete que se ha de dar a los diputados en el caso de que los camareros se nieguen a trabajar.

Se calcula que al banquete asistirán unos dos mil comensales.

Esta mañana grupos de obreros ejercieron coacciones sobre el comercio para hacerle cerrar.

Ocurrieron algunos incidentes.

El paro ha sido total. Los guardias de asalto que han llegado de Madrid tuvieron que intervenir y dar algunas cargas.

de anoche en el Teatro Beatriz a raíz del estreno de la obra titulada «A. M. D. G.», de don Ramón Pérez de Ayala.

Dijo que habían sido detenidas 76 personas, de las cuales hoy se han puesto en libertad cinco, por no resultar cargo alguno contra ellas. Las restantes serán condenadas al pago de quinientas pesetas de multa.

Por último habló de las informaciones aparecidas en un diario madrileño acusando de lenidad al Cuerpo de Seguridad.

Se verá cuanto se refiere a este asunto y en caso de comprobarse algunos extremos se impondrán las sanciones debidas.

### El asunto del señor March

Hay unas declaraciones interesantes del señor Guerra del Río

A las cuatro y media de esta tarde el diputado don Juan March ha comparecido ante la Comisión nombrada para aclarar las denuncias formuladas en la sesión de ayer en las Cortes.

También llegó con el mismo objeto el diputado señor Guerra del Río. Este fué abordado por los informadores, a los que hizo las siguientes manifestaciones:

—Ayer a las diez de la noche me encontraba en la Generalidad acompañado de los diputados señores Abentúa y Menéndez. Cuando me iba a cenar, un amigo me avisó por teléfono para enterarme de cuanto había ocurrido. Yo me limité a contestarle que no me interesaba nada.

A las doce, me llamaron unos buenos amigos de Canarias para ponerme en antecedentes de cuanto habían manifestado los señores Emiliano Iglesias y Simó.

Yo me apresuré a ponerme en comunicación con el presidente de la Cámara señor Besteiro a quien di toda clase de explicaciones. Le rogué que hiciese saber a la Cámara las explicaciones que le había dado.

Más tarde hablé con el jefe de la minoría radical y ministro de Comunicaciones señor Martínez Barrios, quien me dijo que era preciso que yo me personase en Madrid.

Ahora, ante ustedes, dijo a los informadores, me interesa hacer saber que no formo parte de la Subcomisión de gestión y que no asisto a ninguna sesión de Comisiones, pues me dedico de lleno a la Subcomisión de terrorismo. Asistí a una sola sesión del pleno en la que se tomó el acuerdo de vigilar a la persona del señor March, ya que en el momento no se podía formular ningún cargo concreto contra él.

Todos los miembros dimos nuestra palabra de honor de guardar acera de esta decisión una gran reserva.

Con gran asombro me enteré de que el señor March se había quejado de que yo contribuía a la persecución injusta que a él se le hace según sus apreciaciones. Entonces acudí a la primera sesión que se celebró para denunciar el hecho.

No he vuelto a reunirme más y no conozco nada del expediente relativo al señor March.

Esto en cuanto a mí. En cuanto a mi abogado paraute responde igualmente, pues hace varios años que trabajaba a mis órdenes y es, además, hombre de toda mi confianza.

Explicó el señor Guerra del Río que las relaciones con el señor March se deducen a una entrevista que sostuvo con él como abogado del Sindicato de Tabacos de Las Palmas, al que quitó aquél los suministros que hacía de tabacos por el monopolio que le concedió la Dictadura.

Desde ese momento mis relaciones no han sido nada cordiales.

### Sanjurjo ha salido para Huelva

El general Sanjurjo estuvo hoy a despedirse del jefe del Gobierno antes de emprender su viaje a Huelva, donde va a hacer entrega de una bandera a la Guardia civil.

### El señor Maura y las derechas

Preguntado si piensa actuar en política, don Miguel Maura ha contestado:

—Desde luego. Ahora voy a actuar intensamente, con todas mis fuerzas.

—¿Organizará las derechas?

—Sin duda alguna; pero con los elementos más útiles, aprovechables y sanos.

## OLIMPIA

Hoy, domingo, segunda de abono: «¿Conoces a tu mujer?», en español.

## Obra de paz

El proyecto soviético de Pacto de no agresión económica

GINEBRA.—El Comité especial encargado por la Comisión de estudios, para la Unión europea, de examinar el proyecto soviético de Pacto de no agresión económica, ha adoptado un proyecto de resolución aprobando la idea general que sirve de base al proyecto de Pacto.

Respecto a ello se admite la posibilidad de coexistencia de Estados Unidos que tengan una estructura económica y social diferente.

El proyecto recomienda que en sus relaciones económicas los Estados se inspiren solamente en las necesidades de la vida económica, absteniéndose de toda clase de consideraciones que puedan derivarse de la diferencia de sistema político y social.

El Comité ha acordado reunirse de nuevo antes de que lo haga la Comisión europea, con objeto de proceder a un nuevo examen del proyecto de Pacto de no agresión económica.

## SUFRAGIOS

En cumplimiento de últimas disposiciones de doña María del Pilar Astace Cortés (q. e. p. d.) recientemente fallecida, se aplicará en sufragio de su alma, la misa que ha de celebrarse a las diez el próximo martes en la iglesia de Santa Clara (altar de San Antonio), distribuyéndose después bonos de pan a cuantos pobres lo soliciten.

## OLIMPIA

Declamos ayer...

Que la comedia cinematográfica de la Fox, en español, «¿Conoces a tu mujer?», equivale, al presentarla, a la asistencia de una obra teatral. No cabe más claridad ni más interés, aumentado con las perspectivas de ensueño que en el teatro no pueden lograrse. Es un rato delicioso que sabe a brevisimo el que hace pasar esta comedia, que es de crear alcance aquí tanto éxito como en Madrid está obteniendo.

Y para interpretarla se ha elegido a lo mejor de lo mejor. Carmen Larrabetti, interesante y sugestivo, y Rafael Rivelles, Ana María Custodio, muy hermosa, y Miguel Liger, muy cómico.

## ANIVERSARIO

Falleció hace tres años, confortado con los Santos Sacramentos, la muy respetable y distinguida señora doña Joaquina Montes Maza, viuda de Baratech.

Adornada con las más ejemplares virtudes su recuerdo permanece vivo en el corazón de cuantos hubieron de tratarla en vida, quienes seguramente recordarán tan triste fecha, elevando una fervorosa oración en sufragio de su alma.

Una vez más renovamos el pésame a sus allegados, viudo don Mariano Baratech; hijos doña Benita y don Benigno; hija política doña Carmen Zalama; nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia.

Bicicleta se vende de buena marca. Para tratar y verla en el nuevo taller de bicicletas. Plaza de la Cárcel, núm. 1.

**Teatro Olimpia**  
Hoy, domingo: (Segunda de abono)  
ESTRENO  
de la soberbia producción FOX  
Totalmente hablada en ESPAÑOL  
**Conoces a tu mujer?**  
Por Carmen Larrabetti, Rafael Rivelles, Ana María Custodio y Miguel Liger  
INTERPRETACION MAGISTRAL  
DIALOGO IRREPROGHABLE  
ASUNTO INTERESANTISIMO  
LA APUESTA MAS PEREGRINA DEL MUNDO

**Teatro Olimpia**  
Hoy, domingo: (Segunda de abono)  
ESTRENO  
de la soberbia producción FOX  
Totalmente hablada en ESPAÑOL  
**Conoces a tu mujer?**  
Por Carmen Larrabetti, Rafael Rivelles, Ana María Custodio y Miguel Liger  
INTERPRETACION MAGISTRAL  
DIALOGO IRREPROGHABLE  
ASUNTO INTERESANTISIMO  
LA APUESTA MAS PEREGRINA DEL MUNDO

**JAMAS Película alguna ha igualado**  
**AL EXITO ALCANZADO ANOCHE POR**  
**EL PRESIDIO**  
(Totalmente hablada en español)  
EN EL  
**Teatro Odeón**  
Hoy últimas representaciones  
A las DOCE EN PUNTO DE LA MAÑANA, Popularísima  
A las cuatro de la tarde, Popular  
A las seis y media, Moda  
A las diez y media de la noche, Corriente



# Contestando a un escrito

He leído con tanto interés como sorpresa la «Carta Abierta» que don Luis González publica en el número 3196 de este periódico. Digo con interés porque su título «A los secretarios de Ayuntamientos de la provincia de Huesca» así lo requería, y con sorpresa porque nada menos que en contra de su opinión entiendo que, existiendo oscuridad de conceptos, es necesario aclarar. Al haberlo así, hablo como secretario y como compañero.

No quite razón al señor González a que quizá el Colegio provincial no haya estado acertado al dirigir a los compañeros las circulares para la afiliación a la Unión General de Trabajadores. Concepto un error que hoy no puede deshacer. Errar es de humanos.

Pero he de decir al señor González que, contra su opinión, el secretario puede, debe y quiere estar afiliado con o sin resistencia. No determinaré su clase, punto y cómo ésta ha de hacerse, por hoy. Pero sí que le digo que si no lo hace el secretario antes, ahora y después, será juguete de pasiones que no sólo le amargarán su vivir, sino que le restarán sus derechos y funciones.

Bonitamente emite juicio el señor González si efectivamente el pensar de todos para todos se realiza. Pero desgraciadamente como nadie nace enseñado para una cosa determinada, tiene que aprender; y aquí que, quien más quien menos, hayamos aprendido o tenido que aprender a ser secretarios, los cuales también, más o menos, hemos tenido la confianza de los Ayuntamientos, como así le habrá ocurrido al señor González.

Lo más difícil, lógicamente hablando, es conocer para lo que uno vale y saber aprender para qué vale uno.

Hay secretarios que sin ser municipalistas saben defender con entusiasmo y competencia los intereses del Municipio, y en cambio habrá otros que, siéndolo, les ocurrirá lo contrario. Porque para esto querría saber yo si era posible la misma posición del funcionario dentro de cada Ayuntamiento, pues no me negará, señor González, que hay Ayuntamientos que no son municipalistas y Municipios que son Ayuntamiento. Personalidad. Componentes. Admito que el respeto no se dé por derecho, por orden, ni por decreto; pero debe admitirse también que, derechos, se han tomado, adquiridos y causado por decretos y órdenes. Repase el presupuesto municipal y hágase cargo en algunos conceptos que no dudo tendrán, y de ellos deduzca en consecuencia. Matrona, etc., etc. ¿Quién ha creado ese respeto? ¿Quisiera una contestación clara y convincente. Veamos otro de sus asertos.

«La retribución debida», en ningún caso, dignamente, debemos esperar, ni mucho menos exigir. Debe dárseles, que no es lo mismo. Yo, que soy de los que opino que el trabajo debe tasarse por su rendimiento, importancia, fines a que el mismo se aplica, entiendo que este rendimiento no puede ni debe ser igual, según la clase de trabajo que se realice, pues así ocurre en muchos casos que pueblos mucho menores que Graus, que suponen para el secretario un trabajo igual sino mayor, ya que cien nombres para uno solo suponen en muchos trabajos cuatrocientos; esta misma cifra para varios suponen mucho menos.

Se les inferioriza, para el funcionario, demasiado, mientras se les mantiene superiores, para otras muchas cosas que, ni son necesarias, ni tienen razón de existir. La proporción es tan clara como sencilla. Por esto entiendo que, bien que al funcionario se le exija responsabilidad, más clara; bien que al secretario se le impongan las máximas sanciones, la mayor responsabilidad; pero que éste viva de merced o que exija su retribución, es el mayor de los errores. Es desconocer en absoluto nuestra misión. Perseguir en ello, sería lo mismo que llamar a voz en grito a los «cacioneros» para bailarles la danza de sus torpes egoísmos, y esto, en tiempos liberales, más que indigno, sería intolerable.

¿Cómo puede contrarrestarse y

hasta anularse ello? Sólo con un frente de fuerza única y de resistencia si a ello se obliga.

Quedamos que a estas fechas no somos funcionarios del Estado; no somos funcionarios de Ayuntamientos. Quedamos en que somos funcionarios del Estado, del Ayuntamiento, de Diputaciones y... tira largo. ¿Somos? ¿No somos? Nuestra mixtidad nos pone en el punto de no saber lo que somos, pues la «fe pública» aludida por el señor González, la emitimos para ambos casos y si por ella se nos asciende a la categoría de funcionarios públicos, resultamos unos anfibios de funciones, con lo que lo mismo podemos ser «señores» que «obreros». Yo, desde luego, he sido, sigo y seguiré siendo de estos últimos y me enorgullezco de ello.

Como obrero, pues, me creo en el derecho de una afiliación; y conste, que como entiendo que esta afiliación jamás me induirá a un acto contrario a la voluntad del pueblo, pueblo soberano, con soberanía neta, propia y grande, no temo ser reemplazado en una huelga de brazos caídos; pues estas huelgas jamás pueden existir si los derechos se respetan y la justicia se cumple.

Hemos demostrado, francamente, hemos de confesarlo, que por nosotros solos, nada conseguimos. Hemos demostrado también que sentimos ansias de conseguir algo. Se nos ha puesto bien de manifiesto nuestra imprescindible necesidad. Pero, ¿han variado nuestras circunstancias? No tanto como nos vanagloriamos.

La inamovilidad, un mito; la jubilación, según se quiere; los quinientos, según parece; y, en general, según resulte la simpatía del funcionario, a los componentes de la Corporación.

Por ello no sería dar una puñalada a los Ayuntamientos si de una vez se les despejase la incógnita de nuestras funciones. Antes por el contrario, creo que de este modo se acabarían las divergencias entre Corporaciones y funcionarios.

También estoy convencido que la buena retribución del secretario no implica gravamen ninguno para éstas, porque bien le retribuyan. Téngase en cuenta que existen otros muchos funcionarios que, sin hacer nada dentro de las mismas, con obligación para éstas, merman gran parte de los presupuestos, y aquellos figuran asociados. Prueba, pues, que han sabido hacerlo mejor que nosotros o que han sabido enfrentarse cuando han tenido necesidad.

Bien es verdad que si bien y en este campo con el señor González, es cierto que en muchos casos es el mismo secretario quien se echa sobre sí circunstancias desagradables, no es menos cierto que siempre le ocurre cuando, de lado del cacionero egoísta, se aleja del pueblo, que es el todo. Y esto le ocurre cuando necesita algo, que no se atreve o no quiere decir al pueblo, y en cambio le implora a los enemigos del mismo.

Todas estas anomalías desaparecerían, estoy seguro, con un frente único de fuerza y resistencia, de defensa y de derecho. Pensar en que todo viene por su curso, en estos casos es vivir en la luna; es desconocer la evolución psico-física de la humanidad.

El afiliarse a una u otra asociación determinada, nada significa para la seguridad de los Ayuntamientos, pero sí para nuestras funciones propias. Ahora, bien: que de esta afiliación no deba hacerse uso para imponer una imposición impuesta (vale el uso redundante), de plena conformidad, siempre que el acto a realizar no sea justo, noble y digno.

La masa sana y recta es el pueblo. ¿Por qué ir contra él? Obreros somos. ¿Por qué pensar contra sus ideales socialistas?

Hablemos, pues, todos y así acabarán tópicos, mayorías y minorías, pero hablemos de fuerza, de unión y de defensa, de unificación y hablemos sin miedo a que puedan sustituirnos en nuestros cargos, al menos cumpliendo con nuestro deber y en defensa de santos y justos derechos, pues si cada uno vale para una cosa, ninguno vale para cosas muchas.

**NOVIEMBRE, MES FORDSON**

**TRACTOR FORDSON**

El Tractor Fordson prepara para este mes un programa de demostraciones y asesoramiento técnico que ha de interesarle. Infórmese, sin compromiso, por el Agente Fordson más próximo.

Ford Motor Iberica  
BARCELONA  
LINCOLN Fordson  
MONOPLANO TRIMOTOR

¿Qué pensaría Vd. de esta proposición:  
-- ahorrar del 30 al 50 por 100 de tiempo, en cada labor.  
-- ahorrar más del 75 por 100 haciendo con una sola máquina el trabajo de seis a ocho caballos?

Pensaría usted que estas ventajas han de tener la contrapartida en un mayor gasto. Muy al contrario. Vea usted la segunda parte de nuestra proposición:  
-- economiza gasto de mantenimiento, porque consume poco y únicamente mientras trabaja.  
-- emplea los carburantes más económicos, á razón de unos SEIS REALES por hora de trabajo  
Esta proposición es la del

Ford Motor Iberica  
BARCELONA  
LINCOLN Fordson  
MONOPLANO TRIMOTOR

Secretarios, compañeros y hermanos. La afiliación se impone y no dejéis de hacerla.  
Compañeros de segunda categoría: debemos formar el frente único fuerte, resistente y eficaz, único modo de defender nuestros derechos de los cacioneros egoístas.  
De momento, afiliaros, a donde vuestra ideología os lleve.  
Es el único modo de aprendernos la lección. Después a razonar lo aprendido.  
Os saluda vuestro compañero  
IBO BOSOR ROMBO,  
Secretario de segunda categoría.  
Rebres, 5 Noviembre 1931.

¡Hay que aprovechar!  
y comer bien y abundante por poco dinero. En el puesto de Seral (Interior del Mercado), se vende riquísima verdilla a  
**3'60 pesetas el kilo**

**Venta**  
de carpintería exterior sobrante de obra nueva; precios ventajeros.  
Aros curvos.  
Ventanas de dos hojas.  
300 tejas corrientes.  
Informará: Pedro Arregui.—Huesca.

## Hermenegildo Franco Zapatería

Grandes existencias en todas clases de calzados.—Esta casa posee en todos los artículos las novedades posteriores a las últimas creaciones de la moda. El que conoce esta casa, la prefiere y compra; visítela.

Venta de los Zapatos Blancos marca Maripi. — Hay todos los tamaños.  
Hermenegildo Franco, San Lorenzo 10-14 — Huesca

**Cocinas económicas**  
de todos los tamaños y diferentes modelos para carbón y leña, con depósito de Hierro Fundido Esmalado, cocinas para serrín, termosifones, etc.

**Francisco Errazu**  
Fábrica de Fumistería  
Zaragoza Teléfono 21-12

Ha trasladado sus talleres por ampliación de negocio, a la calle Mayor, núm. 61.

**Restaurant BAR FLOR**  
Todos los miércoles, a las seis de la tarde  
**GRAN THE DE MODA**  
PIDA USTED SU MESA  
**LEANDRO LORENZ HUESCA**  
PORCHES DE VEGA ARMIJO—TELEFONO 68

## RELIGIOSAS

8 DE NOVIEMBRE  
**Santos de hoy**  
Los Santos mártires coronados y San Mauro, obispo y confesor.  
Evangelio

Dominica veinticuatro después de Pentecostés y quinta después de la Epifanía.  
El Santo Evangelio de esta Dominica, está tomado del capítulo 13 de San Mateo y versículos del 24 al 30 inclusive, dice así: «Sembrante es el reino de los cielos a un hombre que sembró buena simiente en su campo. Y mientras dormían los hombres, vino su enemigo y sembró cizaña en medio del trigo y se fué. Y después que creció la hierba e hizo fruto, apareció también entonces la cizaña. Y llegando los siervos del padre de familia, le dijeron: Señor, por ventura no sembraste buena simiente en tus campos? ¿Pues de dónde tiene cizaña? Y les dijo: Hombre enemigo ha echado esto. Y le dijeron los siervos: ¿Quieres que vayamos y la cojamos? No, les respondió: no sea que cogiendo la cizaña, arranquéis también con ella el trigo. Dised que el uno y el otro hasta la siega y en el tiempo de la siega, diré a los segadores: Coged primeramente la cizaña y atadla en manojos para quemarla; mas el trigo, recogedlo en mi granero».

\*\*\*  
En estas evangélicas páginas, vemos representado en el enemigo que siembra cizaña, al diablo enemigo de nuestra felicidad eterna que él no puede conseguirlo y que por ello, pone dificultades e impedimentos para que no nazca ni fructifique la semilla de buenas obras.  
La buena semilla es la fe u otras virtudes que se siembran en el alma. Además del demonio, también son sembradores de cizaña los herejes, los incrédulos, los impíos, que siembran los errores y los desprecios contra la doctrina cristiana.

Dice el Santo Evangelio, que: «Y mientras dormían los hombres, vino su enemigo y sembró cizaña en medio del trigo». También el demonio, se aprovecha de cuando el hombre duerme espiritualmente para sembrar la inclinación a los malos obras, y sin embargo, sólo puede ser vencido el hombre queriendo, pues el demonio con toda su maldad y furor, no puede dominar la voluntad humana.  
Y últimamente, tengan presente los hombres, míseros descendientes de Adán, que el demonio nunca duerme y es comparado al dragón, siempre vigilante, siendo enc-

migo irreconciliable de la humanidad y, por tanto, vigilemos siempre, que si trabajamos de nuestra parte en la salvación eterna, Dios nos ayudará con su gracia divina.

**Costos del día**  
Las misas conventuales a las nueve y cuanto.  
La Misa Santa, en la Compañía, a las cinco y media. Se aplicará por los difuntos del Alumbrado y Vela del Santísimo Sacramento; y mañana, lunes, por don Juan Tello.  
En San Lorenzo, a las diez, la misa de los niños con explicación del catecismo.  
En Santo Domingo, continúa la novena a las Benditas Animas del Purgatorio, a las cinco y media.  
Mañana, a las ocho, misa y comunión general.  
Para el martes.—A las ocho, misa de Aniversario por los Colectas fallecidos.

**Cuide usted su estómago**  
porque es la base de su salud

Yo padecí también como usted, pero me curó el **DIGESTÓNICO**

del Dr. G. G. G.

La **Inapetencia** trae consigo la **desnutrición**, el **agotamiento** o el **raquitismo**  
Combátase, pues, la inapetencia con Jarabe de **HIPOFOSFITOS SALUD**  
y se recobrará el apetito, se fortalecerá el organismo y desaparecerá todo peligro.  
Cerca de medio siglo de éxito creciente.  
Aprobado por la Real Academia de Medicina  
Pídalo **JARABE SALUD** para evitar imitaciones.

**MATERIALES DE CONSTRUCCION**  
Cemento, Cal, Yeso  
**Vicente Torrente**  
Padre Huesca, 9

**Señoritas**  
Desde la próxima semana en adelante, en la casa permanente, a 20 pesetas, por el especialista señor Eugenio, en la peluquería Burrial, Villahermosa, 2.1.  
**Se venden** cuatro cubas de la antigua bodega de Baller.  
Info: mer, Narciso Torrés.  
Imprenta de LA TIERRA — HUESCA



# Se acerca ya la elección de **MISS HUESCA 1931**

Para este Concurso, en el cual ha de resaltar la belleza de la mujer oscense, preparan los  
**Almacenes de San Pedro**  
un inmenso surtido de

Sueters

Pullovers

Blusones

Bufandas

*que adquiriendo uno de tan grandiosa colección y a precios tan sumamente reducidos, dudará el Jurado por quién ha de decidirse el nombramiento.*

*Vea nuestros escaparates, quedará V. maravillada de tan magnífica presentación.*

*Poseemos una existencia tan variada en dibujos de última novedad que, si esto lo une V. a los precios extraordinariamente baratisimos que hemos puesto para la venta, no dudamos quedará complacida en su deseo.*

*Ocasión por breves días que debe V. tener en cuenta y no espere a última hora a realizar su compra.*

## **Almacenes de San Pedro, S. A.**

**COSO DE GALAN, NUM. 28**

### **HUESCA**

**El día diez empieza la venta**

